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Résme

I-a pésenæ étude à pour objectif d'étudier la possibilité de valoriser les coquilles des arnandes amères cornme un biosorbanb
pour l'élimination de colorant (bleu de méthylène), la coquille d'amande a été utilisé sous sa forme naturelle. L'adsorption ôr
BM est étudiée en système batch et en colonne.

LTnfluence des paramètnes sur le rendement et la quantilé d'adsorption à savoir : pH, dose du biosoôant,
concentration du BM, T", vitesse d'agitation, temps de contacte et la granulornétrie ont été étudié en utilisant la méthodologie

de PlackeÉ Burman et pour développer un modèle mathématique on a utilisé plan facûoriel complet a pour but de déterminer
les conditions optimums pour l'élimination de BM-

r Les modèles mathématiques obtenus lnur système en batch sont les suivants :

o @= 48,35+ 9,7llÇl +21J1plt - 26.62 Dose + 5, 53 [Cl. pII - 5,43 tcl. Do6e - t9,78 pH. Dose - 4,87 [C].pH. Dæ
+r.

o f, =78,61 + 4,M6 [C] + 3,45 T" + 14,08 pE +10,58 (dose) -0,26 [C].T - 7,5349 tCl.PH 4,54T.pH-3,37IC1
.dose - 3,26T. dose - 10,14 pH .dose +a

I-a cinétique d'adsorption a êté vfrfiée en testant plusieurs modèles cinétiques afin de déterminer le mécanisme de

biosorpton, on a trouvé que la cinétique réponde au modèle de deuxième ordre.
I-es formes linéaires des isothermes de Freundlich, Langmuir, et Temkin ont êtê appliquês aux données de

biosorption et on a trouvé que le modèle de I-angmuir a donné une meilleure adéquation aux résultats expérimentaux selon les

analyses statistiques.
Les paramètres thermodynamiques ont été calculés : ÂH, ÂS, et ÂG. Le processus-dadsorption est avéré être endothennique et
*pootaoCe. I-a valeur de lénergie d'activation de BM par CA est (E =O.702Kj.moft) ce qui indique que la réaction d'adsorption
est rapide.
Mots elê : Biosorption, CA, BM, modélisation, optimisation, cinétique, isotherme.

Ab$ract:

The purpose of this study is to investigate the possibility of valuing shells of bitter almonds as abiosorbent for the removal of
dye (methylene blue), the almond shell was used in its natural form. The adsorption of BM is studied in batch and column
systems.
The influence of the parameters on the yield and the quantity of adsorption namely: pH, biosorbant dose, BM concentration,

T ", stirring speed, contact time and particle size were studied using the plackeÉ methodology. Burman and to develop a
mathematcal model one has used complete factorial plan aims to determiæ the optimal conditions for the elimination of Bl[

The mathematical models obtained for batch system are as follows:
rQe= 48.35+9.71'[Cl+2l.7IpH-26.62Dose+5,53 [C].pH-5.43 [C].Dose -19-78pH.Dose -4.87 tcl.pH.Dose+e.
.R=78.61 +4-O96LC'l+3.45T"+14.08pH+10.58(do9-0.26ICl-T-7.5349[CI.PH-6.54T.pH-3.37 [C].dose-3.26
T dose - 10.14 pH .dose + e.

, The kinetics of adsorption was verified by testing several kinetic models in order to determine the biosorption
mechanism, it was found that the kinetics respond to the second order model.

The linear forrrs of the Freundlich, I-angmuir, ald Temkin isotherms were applied to the biosorption data and it was

found that the l-angmuir model gave a better fit to the experimental results according to the statistical analyzes.

The thernrodynamic parameters were calculated: ÀH, ÂS, and ÂG. The adsorption process is proven to be endoÉ€rmic
ad spontaneous. The value of the activation energy of BM by CA is @a = O.7O2K| / mol) indicating that the reaction of

is fast.

Key words: Biosorption, CA, BM, modeling, optimization, kinetics, isothern
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